



“Legendarios de Chiloé”

“Legendarios de Chiloé”, de Antonio Cárdenas Tabies, Editorial Nascimento, Stgo. 1982. Comentario de Luis Agoni Molina.

A pesar de su condición insular y la inclemencia de su clima, no cabe duda que en otros aspectos Chiloé es una región verdaderamente privilegiada. Para demostrarlo ahí están la diafanidad y belleza de su paisaje; sus abundantes y exquisitos mariscos y papas; su riquísimo repertorio de mitos y leyendas; sus bailes y canciones típicas; su artesanía, sus poetas y escritores, etc. Entre estos últimos cabe destacar de modo especial a Antonio Cárdenas Tabies, un hombre que reside desde hace varios años en Rancagua, pero que jamás le ha dado la espalda a su tierra. Prueba de ello es que este es el séptimo libro que dedica a Chiloé. Creemos que no hay en Chile un autor que haya escrito tal cantidad de obras sobre la zona del país que lo vio nacer y crecer. Todo esto es posible porque, como vemos, el veterano chilote es generoso y la paciencia y destreza de Cárdenas han sabido aprovecharlo al máximo.

“Legendarios de Chiloé” reúne una serie de crónicas sobre diversos personajes de la isla, personajes que están -por así decirlo- a medio camino entre la historia y la leyenda. La columna vertebral de todas estas crónicas está constituida por la historia de un profesor primario chilote (Ricardo Lunsol) y todos sus avatares en el archipiélago.

Por otra parte, el conjunto de personajes -más de treinta- constituye una amplia y auténtica galería de hombres y mujeres chilotas de los más diversos oficios y condición social y reflejan en forma armena y acertada las principales características sociológicas de los chilotas. Además, nos demuestra una vez

más que esta isla (o conjunto de islas) ubicada en la otra orilla del Canal de Chacao es realmente un mundo propio, un cosmos inserto en uno de los extremos de Chile, donde la realidad y la fantasía muchas veces se confunden, así como se confunden el viento y la lluvia sobre sus embarcaciones veleñas que circulan de isla en isla.

Sobresalen por su carácter extraordinario y casi pintoresco las historias del capitán Luis Alcázar, que pasó toda su vida a bordo y que siempre llegaba a su puerto de destino aunque la tormenta arreciara y fuera noche cerrada (los isleños sostienen que tenía pacto con el Diablo...); las penurias y heroísmo del teniente Santiago Barrientos, que llegó a salvarle la vida a la mismísima Reina de España; la increíble tenacidad y bondad de Ciriaco Alvarez, un hombre simple y humilde que llegó a ser uno de los tipos más ricos de la región (se hacia llamar “el rey del ciprés”), que se codeó con presidentes de la República, que jamás le negó ayuda a nadie y que siempre vistió pobemente; la perseverancia y precisión geográfica del cacique Caicurneo, que a puro machete y en línea absolutamente recta abrió el camino de Ancud a Castro; las anécdotas del Cura Chaqueta, que no vacilaba en hacer bromas políticas, decir un garabato e incluso pegarle un puñetazo a su adversario; el heroísmo de doña Inés de Bázán, que salvó la ciudad de Castro, etc.

Recomendamos con entusiasmo este último libro de Cárdenas Tabies porque, como se puede apreciar, a través de estos y otros personajes realmente inolvidables y de un alto sentido moral y humano, nos entrega una dimensión nueva sobre Chiloé y los chilotas.

Luis Agoni Molina.

“Legendarios de Chiloé” [artículo] Luis Agoni Molina.

Libros y documentos

AUTORÍA

Agoni Molina, Luis, 1944-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Legendarios de Chiloé" [artículo] Luis Agoni Molina.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)